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(Comienza la sesión a las 12 horas y 19 minutos). 

Comparecencia, a petición propia, de la Consejera de Relaciones Ciudadanas para exponer el 

trabajo realizado desde la Dirección General de Acción Exterior en lo relativo al impulso de la 

participación de los diferentes departamentos del Gobierno de Navarra en proyectos 

europeos y mejorar la captación de fondos, así como el refuerzo que supondrá en esta labor 

la Oficina de Proyectos Europeos. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Buenos días. Eguerdi on, señores 

y señoras Parlamentarios. Vamos a dar comienzo a la sesión de la Comisión de Relaciones 

Ciudadanas, con dos puntos, el primero de los cuales es: Comparecencia a petición propia de la 

Consejera de Relaciones Ciudadanas, señora Ollo, para exponer el trabajo realizado desde la 

Dirección General de Acción Exterior en lo relativo al impulso de la participación de los 

diferentes departamentos del Gobierno de Navarra en proyectos europeos y mejorar la 

captación de fondos, así como el refuerzo que supondrá en esta labor la Oficina de Proyectos 

Europeos.  

A tal fin, damos la bienvenida tanto a la señora Consejera como al Director General de Acción 

Exterior, recientemente nombrado, señor Sergio Pérez, y la Directora de la Oficina de Proyectos 

Europeos, Carmen Mier. Por lo tanto, siendo la comparecencia a petición propia, no hay 

introducción previa de ningún grupo, y tendría la palabra la señora Consejera, por un tiempo 

aproximado de treinta minutos. 

SRA. CONSEJERA DE RELACIONES CIUDADANAS (Sra. Ollo Hualde): Eguerdi on, guztioi, buenas 

tardes ya a todas y a todos. Solicité esta comparecencia a petición propia, en primer lugar, 

porque como ya he dicho muchas veces, parece que Europa ahora la hemos conocido, o hay 

muchas personas que de repente se han reconocido en su vocación europea. Pero Europa existe 

desde hace muchos años, y Europa, aunque hoy vamos a centrar en la Oficina de Proyectos 

Europeos del Gobierno de Navarra, también me gustaría destacar que hoy me acompaña el 

nuevo director general de Acción Exterior, Sergio Pérez, y que la Dirección General de Acción 

Exterior, además de ser retorno económico de captación de fondos de proyectos europeos que 

tiene como unidad de acción, tiene también el compromiso del Gobierno, el compromiso, desde 

luego, de esta Consejera, de vincular a Navarra con voz propia en ese contexto europeo en el 

que nos sentimos reconocidos, y bien reconocidos.  

Europa yo creo que tiene, la Unión Europea tiene muchas debilidades, tiene muchos déficits, y 

también tenemos que denunciarlos. La política migratoria que produjo esas colas de migrantes, 

de refugiados, desde luego, no solo nos conmovió, sino nos interpeló a todas las instituciones. 

Pero también es el espacio que yo creo que tiene más valor en los Derechos Humanos, más 

respeto democrático a los Derechos Humanos y, desde luego, creo que también tenemos que 

avanzar en esa política de ciudadanía europea. 

Pero centrándonos, quizás, en lo que ahora está más en boga, más de actualidad en esos 

proyectos europeos, en ese retorno, o esa captación de fondos de proyectos europeos, desde 

el Departamento de Relaciones Ciudadanas apostamos ya desde el pasado año, porque está 

incluido en una de las medidas del Plan Reactivar, por el refuerzo de una estructura que ya 

existía, existía una unidad en torno a proyectos europeos, pero que entendíamos que era el 
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momento de reforzarla. En ese sentido, además, el nuevo director general de Acción Exterior, 

Sergio Pérez, me acompaña también quien ya es la directora de la Oficina de Proyectos 

Europeos, Carmen Mier. Es un servicio dentro de la estructura administrativa del Gobierno, es 

la Dirección de Servicio de la Oficina de Proyectos Europeos. 

Una oficina que nace con vocación de convertirse en un referente en la Administración, con el 

fin de divulgar, promocionar, asesorar y gestionar la participación de los departamentos del 

Gobierno, aunque también —ya les comentaré— lo hemos extendido a otras instituciones, 

como las entidades locales, en acciones de información, formación y asesoramiento sobre los 

nuevos programas de la Unión Europea para el periodo 2021-2027. 

Se trata de sentar las bases de un sistema que mejore la capacidad de presentación de proyectos 

y, por ende, la captación, un mayor retorno de esos fondos comunitarios en esas convocatorias, 

que, dentro del programa e instrumentos de la Unión Europea, en el periodo 2021-2027, 

presentan en convocatorias de libre concurrencia. 

La oficina es también la herramienta del Gobierno para alinear y aprovechar las tendencias en 

formas de estrategias y planes que la Comisión Europea plantea. Entendíamos, como digo, que 

era necesario reforzar esta legislatura, esta estructura, en un momento histórico en la Unión 

Europea, que por primera vez se ha endeudado, se va a endeudar con los fondos. En Navarra 

también entendemos que estamos bien posicionados con el trabajo realizado con la estrategia 

S3, la pasada legislatura, las estrategias Navarra Green o Navarra Digital, o las acciones de 

alineación de estrategias de información acerca de las oportunidades de la Unión Europea. 

Como digo, esto nos hace estar bien preparados para afrontar los retos que nos vienen.  

Quiero poner un pequeño contexto de lo que estamos hablando. La financiación europea, en el 

periodo 2021-2027, parte de un contexto político en torno a seis grandes prioridades. Esto es 

importante, porque se introducen prioridades que no existían en el periodo financiero anterior.  

Las seis prioridades, la primera es el Pacto Verde Europeo. Una Europa adaptada a la era digital, 

una economía que funcione en pro de las personas, una Europa más fuerte en el mundo, una 

promoción del modo de vida europeo y un nuevo impulso a la democracia europea. En cada una 

de estas prioridades se incluyen políticas y estrategias sobre las que apoyarse para alcanzar 

estos objetivos. 

Para ello, la Unión Europea ha aprobado un presupuesto, yo diría con dos patas, pero que no 

deja de ser un presupuesto de la Unión Europea. La pata tradicional, la que conocíamos, que era 

ese marco financiero plurianual, con grandes programas y con un presupuesto para los próximos 

siete años, de más de un billón de euros. En concreto, 1.074.000 millones de euros. Además, 

evidentemente, como respuesta a la pandemia y a esta crisis económica, sanitaria y social, lo 

que ahora conocemos todo el mundo como los Next Generation y el plan de recuperación, con 

una cuantía de 750.000 millones de euros. Pero insisto, son dos patas de lo que es el presupuesto 

de la Unión Europea para el periodo 2021-2027. ¿Cómo se espera este gran presupuesto utilizar? 

El marco financiero plurianual, hay varios programas que ya absorben una parte de este 

presupuesto. Estamos hablando de la PAC, la Política Agrícola Común, el FEDER, el Fondo 

Europeo de Desarrollo Regional, el Programa Marco de Investigación e Innovación Horizonte 

Europa, cuyo primer plan estratégico para los años 2021-2024, hemos tenido ocasión de conocer 
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esta misma semana y ahora estamos analizándolo. Estoy hablando del Horizonte Europa. Los 

fondos Next Generation, el programa Next Generation, que se estima que tiene que estar 

comprometido el gasto para el año 2023 y finalizada la ejecución de esos proyectos para el año 

2026. El otro se extiende, como digo, hasta el 2027.  

La Oficina de Proyectos Europeos, el germen que ya existía con anterioridad ¿en qué estaba 

trabajando? En el escenario que hasta ahora había, que era el marco financiero plurianual. Es el 

marco en el que va a seguir, principalmente, trabajando. Porque, como digo, hay más de un 

millón de euros en ese sentido, con siete rúbricas o prioridades de inversión. Mercado único e 

innovación y economía digital, 132.000 millones de euros; cohesión y valores, 377.000 millones 

de euros; recursos naturales y medio ambiente, migración y fronteras, seguridad y defensa, 

vecindad y resto del mundo y Administración Pública Europea. Como digo, estos son los ejes en 

el que el marco financiero plurianual va a poner o ha puesto ya su mirada.  

Como digo, esta pequeña introducción nos sirve para poner el ámbito en el que la Oficina de 

Proyectos Europeos quiere seguir avanzando y agrandando, que es en el ámbito de los fondos 

europeos, pero, evidentemente, sobre todo, en los referidos a los programas del marco 

financiero plurianual. ¿Por qué en el marco financiero plurianual? Bueno, pues porque, 

evidentemente, la mayor parte de esos programas tienen fondos regionalizados o que las 

regiones participamos, mientras que, como todos ustedes saben, los fondos Next Generation, la 

propia Comisión Europea decidió que fuera una gestión, una gobernanza nacional, a través de 

planes estatales o nacionales. Con lo cual, la gestión es diferente de unos fondos y de otros, y 

donde, evidentemente, en Navarra como región podemos, desde luego, tener una mayor 

gobernanza, una mayor gestión en esos fondos. Estamos hablando del marco financiero 

plurianual.  

Con esto no estoy diciendo, evidentemente, que tengamos que renunciar —todo lo contrario— 

a los fondos Next Generation, pero sí estoy diciendo que hay otras estructuras en Gobierno que 

van a trabajar en ese ámbito concreto, porque la gestión, la gobernanza elegida y ratificada, 

también, a través de un decreto-ley por el Congreso de los Diputados, es la que es. Es una 

gobernanza estatal. Son unos proyectos, en su gran mayoría, los que llevamos los PERTE, que 

pretenden transformar la economía y la sociedad y, evidentemente, eso requiere estructuras 

diferentes de las que tradicionalmente se hacían. 

Pero insisto, creo que es muy importante, tampoco, que no abandonemos, luego daré alguna 

cifra, de ese retorno que ya Navarra ha tenido en proyectos derivados del marco financiero 

plurianual, y que además ahora hay más oportunidades. Hay un presupuesto mayor, y en donde 

creo que también tenemos que seguir avanzando.  

En ese sentido, por eso la Oficina de Proyectos Europeos fue una de las medidas que incluimos 

en el Plan Reactivar de Navarra, presentado el pasado mes de octubre, en donde se contempla 

la acción exterior como un elemento transversal que articula la dimensión interna y externa de 

las políticas, promoviendo la generación de alianzas y la internacionalización de la Comunidad 

Foral. En ese ámbito había cuatro medidas. No me voy a dedicar. Tres de ellas tenían relación 

con la Oficina de Proyectos Europeos. Una era incrementar las acciones de información, 

formación y asesoramiento sobre los nuevos programas, potenciar las alianzas y redes con otras 
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regiones europeas y el seguimiento permanente de las nuevas iniciativas recogidas en el Plan 

Reactivar, identificando oportunidades de financiación en Europa. 

Faltaba ese impulso en este nuevo escenario europeo, de impulso también a los fondos 

económicos. Faltaba un poco ese servicio que, como digo, acompañe a los departamentos del 

Gobierno para articular y para gestionar los proyectos europeos. En ese sentido, la oficina es el 

referente técnico de todos los departamentos que estén interesados en participar en proyectos 

con financiación comunitaria no gestionada por la Administración de la Comunidad Foral. 

Además, queremos, evidentemente, que eso signifique una mejorar del retorno de los fondos 

en la Administración, a través, evidentemente, de información, posicionamiento, entrar en 

redes, realización de foros de encuentro, etcétera. 

Es decir, la oficina es el elemento catalizador dentro del Gobierno que, de alguna forma, donde 

confluyen entidades, entidades locales, asociaciones, empresas, en torno a proyectos que casen 

con las políticas, prioridades y estrategias definidas por Navarra. Entre los objetivos está reforzar 

esa labor realizada en materia de preparación de proyectos y mejorar la capacidad de 

presentación de proyectos. Los proyectos, evidentemente, tienen que ser, estamos hablando de 

los dirigidos en el marco financiero plurianual, impulsados por los departamentos 

correspondientes, pero nosotros vamos a acompañarles para mejorar esa rentabilidad, esa 

eficiencia de esos proyectos, profesionalizando, además, un apoyo técnico, y también desde 

luego, compartiendo el conocimiento que la propia Dirección General de Acción Exterior tiene 

con la Delegación Navarra en Bruselas, la tenemos dentro de esa dirección, compartiendo ese 

conocimiento de forma que mejore el cruce inteligente de políticas, prioridades y estrategias de 

Navarra con Europa.  

Es una oficina que tiene, está en los presupuestos de Navarra, dentro de las partidas de la 

Dirección General de Acción Exterior, tiene determinadas líneas presupuestarias que aparecen. 

En total, van a trabajar cinco personas en la misma, la directora, Carmen Mier, y tres plazas, dos 

plazas, mejor dicho, de nueva creación, que se van a incorporar como apoyo técnico.  

La cartera de servicios de la oficina recoge algunas que, como ya decía, ya se estaban haciendo 

dentro de la Dirección General de Acción Exterior, mantenimiento de un portal unificado de 

información general para el periodo 2021-2027, eso ya está. Ya está en nuestra web. Dar 

continuidad a los foros permanentes de encuentro. Una iniciativa que la dirige la delegación del 

Gobierno de Navarra en Bruselas, que cuenta con más de quinientas personas o entidades u 

organizaciones adheridas, con una alta participación en las sesiones, y que lo que se trata es, 

más o menos, cada dos semanas, organizar un evento de forma que podamos escuchar de 

primera mano la visión de la propia Comisión Europea y sus agencias, en torno a cuestiones que 

nos puedan interesar.  

Creo que la última fue la pasada semana, en torno a las entidades locales. Participaron, entre 

otros, el Presidente de la Federación Navarra de Municipios y Concejos, y pudimos escuchar a la 

Comisión Europea. Pudimos escuchar representantes de la comisión, que se está moviendo 

ahora mismo en Europa, en torno a ese tema. La próxima creo que es sobre alimentación, 

productos ecológicos, va a ser la próxima semana. Se está moviendo, evidentemente, esto. Es 

verdad que, con la pandemia, esto es uno de los espacios en que realmente ha adquirido un 
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impulso importante, porque se hace a través de webinars, de webinarios, pero que está 

produciendo un importante interés.  

Como digo, es el espacio de encuentro de nuestras reflexiones, digo nuestras cuando digo de 

Navarra y, en ese sentido, así lo estamos transmitiendo, así lo transmitíamos también a las 

entidades locales. Es un espacio de oportunidad para que se planteen temas, reflexiones, que 

queremos saber por dónde está trabajando Europa, y llegar a ese espacio de encuentro con la 

Comisión Europea, con representantes de la Comisión Europea que nos puedan avanzar.  

A veces, en Europa es muy importante conocer la información, pero es muy difícil, muchas veces, 

es un maremágnum de información. Que tener de primera línea, en primera instancia, el 

conocimiento de la Comisión Europea, por dónde está trabajando o por dónde va a trabajar, 

porque muchas veces las políticas europeas para cuando se materializan en directivas, por 

ejemplo, han pasado años de trabajo y de reflexión. Estos son los foros permanentes de 

encuentro, este es el espacio, como digo, de oportunidad de que las reflexiones de Navarra, que 

nos pueda preocupar, a entidades locales, evidentemente, a los departamentos, a asociaciones. 

Creo que la última es el cluster, Nagrifood, es el que nos planteó ese webinario sobre productos 

ecológicos.  

Esto ya se estaba haciendo, se estaba haciendo desde la pasada legislatura. Fue puesto en 

marcha en aquel momento por Mikel Irujo como delegado del Gobierno de Navarra en Bruselas. 

Pero es verdad que ahora estamos en un momento de oportunidad, porque se ha activado con 

mayor frecuencia.  

Esto, como digo, la oficina lo va a seguir impulsando. También va a seguir impulsando todo el 

sistema de apoyo en torno a la detección de oportunidades en las diferentes convocatorias de 

subvención de la Comisión Europea. Como digo, en Europa hay muchísima información, hay 

muchas oportunidades, pero hay que detectarlas. A veces no es fácil, y esa es una de las labores 

que hacía ya la Dirección General en Exterior, pero ahora con la oficina, con más personal se van 

a poder impulsar. El mantenimiento de acciones de formación y posicionamiento en redes y en 

la estrategia. Primero se ha formalizado con un convenio con la UPNA. Ya el año pasado creamos 

un curso de formación en la Universidad Pública de Navarra para formación específica para 

gestores de proyectos europeos. Participaron cuarenta asistentes y se quedaron casi otros 

cuarenta en lista de espera. Este año vamos a volver a hacer ese curso de formación, porque, 

evidentemente, es necesario. Las entidades locales también, en la reunión que tuvimos con 

ellas, nos transmitían la necesidad de contar con personal formado, personal técnico formado 

como gestores de proyectos europeos.  

Vamos a seguir, desde luego, impulsando la participación en redes. Redes hay más de mil 

quinientas en toda la Unión Europea. La Dirección General de Acción Exterior realiza el 

seguimiento de las más afines a los intereses de Navarra, pero está trabajando ahora mismo en 

la ampliación de esas áreas o subáreas temáticas, que también coincidan con esas prioridades 

políticas que, como digo, la comisión ha establecido para el periodo 2021-2027.  

Además, evidentemente, la oficina va a acoger nuevos servicios, en ese impulso del portal 

unificado, va a contar con un apartado con todas las ayudas disponibles en materia de 
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presentación de proyectos. También va a incluir un sistema inteligente de detección de políticas, 

prioridades, estrategias definidas por Navarra. 

Tenemos previsto consolidar y potenciar la comunicación de oportunidades y servicios de la 

Oficina de Proyectos Europeos. Para adelantarnos a los programas e instrumentos de la Unión 

Europea que las desarrollen. Entendemos que este es un paso fundamental para aprovechar 

mejor el marco financiero. Coordinar los gestores de proyectos europeos, a través de la Oficina 

de Proyectos Europeos. La especialización en la figura de proyectos de gestores de proyectos 

europeos, se está trabajando ahora mismo dentro del Gobierno de Navarra, con la posibilidad 

de que haya personal en los departamentos, coordinada a través de la Dirección General de 

Acción Exterior, especializado en esos gestores de proyectos europeos. El apoyo de los nuevos 

servicios que vamos a presentar, es el apoyo en la preparación de dosieres de candidatura para 

esos programas. Hay bastantes más servicios que, evidentemente, todos estarán en la web y, 

desde luego, estamos a la disposición de irlos comunicando o irlos informando.  

Bueno, yo voy a ir concluyendo. Yo creo que tenemos mucho que ganar. Estamos en un 

momento, como digo, histórico de Europa, en el que va a poner a disposición de los Estados y 

de las regiones, una cantidad importante económica. Es cierto que los fondos Next Generation 

es lo que está de moda. Pero no sólo, es más, no perdamos de vista los otros proyectos, los otros 

fondos, en los que el Gobierno de Navarra y sus sociedades públicas, en los últimos años ha 

obtenido un total de casi 70 millones de euros de retorno de captación de esos proyectos 

europeos, a través de doscientos megaproyectos en los que Navarra ha participado.  

Proyectos diversos, desarrollados en todas las áreas del Gobierno, coordinados en muchos casos 

con centros tecnológicos, con universidades, con agentes del Sinaí, con operadores, con 

entidades locales, y proyectos que, además, y yo aquí sí que quiero un poco abogar, al ser la 

Consejera de Relaciones Ciudadanas, por abogar que más allá del retorno económico, con todo 

lo que es importante, evidentemente, cuantos más fondos económicos captemos, mucho mejor 

retorne, pero que también entendemos que nos posiciona estratégicamente a Navarra en ese 

contexto europeo.  

Desde el punto de vista cuantitativo, entendemos que, con la oficina, con este nuevo impulso, 

este acompañamiento a los proyectos, debería ser uno de los indicadores que tiene que 

ampliarse el número de proyectos y, desde luego, ese retorno. Pero como digo, el impacto no 

puede ser solo económico, que también, y que es muy importante, sino también social. El mayor 

retorno de fondos europeos implica mayor progreso social y más acercamiento a esas políticas 

de la Unión Europea, y más acercamiento a las regiones más vanguardistas de la Unión Europea. 

Los programas de la Unión Europea ahora mismo enmarcan todas las políticas del Gobierno de 

Navarra, tanto sociales, medioambientales, innovación, género, transportes, muchas otras. 

Pero, además, también, entendemos que hay un impacto emocional, si conseguimos como 

comunidad ser adalides en la implantación de futuras políticas europeas. Por eso tenemos que 

seguir impulsando, tenemos que acompañar y reforzar ese acompañamiento a trabajos que ya 

se han hecho en la pasada legislatura. El Departamento de Medio Ambiente fue un referente en 

Europa. Políticas de desarrollo económico, la estrategia de especialización inteligente, con una 

visión clara de la necesaria apertura de Navarra hacia Europa.  
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A todo ello es lo que debe contribuir la Dirección General de Acción Exterior, pero 

concretamente la oficina, así, como digo, al seguimiento de las nuevas iniciativas recogidas en 

el Plan de Reactivación Económica de la Unión Europea, con el objetivo de establecer su interés 

para Navarra y trabajar en la formulación de los planes y programas que se requieran para optar 

a las diferentes fuentes de financiación. Por mi parte, de momento es todo. Eskerrik asko. 

Muchas gracias. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señora Consejera. 

Acabada la exposición de la comparecencia por parte de la señora Consejera, daríamos turno de 

intervención para valoraciones por los diferentes portavoces de los grupos parlamentarios, por 

turno de mayor a menor, iniciando, por lo tanto, por el Grupo Parlamentario Navarra Suma, la 

señora Olave Ballarena, tiene de tiempo diez minutos. 

SRA. OLAVE BALLARENA: Gracias, Presidente, y gracias por la información, Consejera. 

Efectivamente, las primeras ayudas procedentes de los fondos de cohesión llegan a Navarra allá 

por 1990 —lo que ha llovido, y la de Gobiernos anteriores a este que los han gestionado—. Unos 

recursos que permitirán el desarrollo económico y social de Navarra y que han contribuido en 

buena medida a alcanzar el nivel de bienestar del que disfrutamos hoy. Ahora estamos, como 

ha dicho usted, en un momento histórico, en el que Europa se vuelca en mecanismos de 

recuperación, que la ciudadanía, además, aguarda esperanzada. Todas las comunidades han 

preparado sus Administraciones para afrontar esta gestión. Pero ninguna de manera tan 

desconcertante, como este Gobierno.  

Han pasado ya unos meses determinantes, en los que mientras el tejido empresarial, los 

autónomos, las Administraciones Locales, esperan respuestas, esperan resolver incógnitas, pues 

el Partido Socialista de Navarra y ustedes han estado jugando a las oficinas. Ya a finales de 

febrero ha parado la música y usted se ha quedado sin la silla de los Next. Contrastando sus 

intervenciones con las de la Consejera Saiz, cualquiera ha llegado a la conclusión de que han 

estado viendo a ver qué socio le comía la merienda al otro. Es muy preocupante, porque no está 

Navarra para frivolidades ni para desgobiernos. Las Administraciones Locales llevan meses 

reclamando información, pidiendo una ventanilla ahí, y ustedes no han terminado de negociar 

dónde iban a colocarla, hasta hace menos de un mes. El 30 de abril se corta el bacalao.  

Consejera, usted enarboló la bandera de los Next y la oficina, cuando el PSN supo reaccionar, 

presentaron la suya. Varios pasos por detrás de usted. Ustedes sabrán cuáles fueron los cromos 

y las negociaciones, pero mientras tanto, Navarra seguía esperando y perdiendo un tiempo 

importantísimo, perdiendo meses. No cualquier mes. Meses de importancia histórica, de una 

importancia de la que cualquiera ha sido más consciente que el Gobierno de las oficinas.  

Usted, su Departamento de Acción Exterior se adelantó al Partido Socialista de Navarra, con el 

informe del INARBE, de la UPNA. Un informe impecable, sobre la posición de Navarra ante los 

retos de los Next Generation. Pero la gran justificación de su oficina, los Next finalmente se los 

ha quedado su socia.  

Le vamos a hacer un repaso de cómo ha sido. El 4 de septiembre se organizaba, efectivamente, 

un webinar enmarcado en la acción exterior, informando de que, por iniciativa del 

Departamento de Relaciones Ciudadanas, el INARBE de la UPNA ha realizado el informe Next 
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Generation Europe y su posible impacto en Navarra. Usted, Consejera, manifestó que había 

pedido al Gobierno de España un diálogo abierto y provechoso. Lo presentaron también a la 

Comisión de Relaciones Ciudadanas y el Partido Socialista de Navarra lo asumía y ni apuntaba la 

posibilidad de una oficina Next Generation en otro departamento. Pero no porque aquello fuera 

al alimón, eran dos Gobiernos a su aire.  

El 10 de septiembre respondió en el Pleno de este Parlamento a una pregunta de Geroa Bai, del 

Parlamentario, el señor Arakama, sobre la llegada de fondos europeos ligados a los Next, y el 22 

de octubre, en otro Pleno, en respuesta a otra pregunta, también de Geroa Bai, cuenta usted de 

la creación de una oficina de proyectos europeos para mejorar la captación de fondos 

procedentes de Europa.  

La oficina estará adscrita a la Dirección General de Acción Exterior. Contará con tres técnicos. 

Tendrá como objetivo divulgar, promocionar, facilitar y gestionar la participación de los 

departamentos del Gobierno de Navarra en las convocatorias de libre concurrencia y en las de 

los fondos Next Generation.  

El 10 de diciembre, el señor Araiz formulaba una pregunta al Consejero Ciriza. Ante su sorpresa, 

creo que la manifestó, respondía usted en estos términos: «Señor Araiz, voy a contestarle yo 

como responsable de las políticas europeas, porque en el programa Next Generation estamos 

hablando de Europa».  

El 28 de enero, el PSN preguntaba a la Consejera Saiz y Geroa Bai le preguntaba a usted sobre 

fondos europeos, y ya empezaba aquí luego a convertirse en un rin. Así, pues jugando a las 

oficinas hasta febrero, cuando la Consejera Saiz informa de que la oficina Next Generation estará 

finalmente en su departamento. Nos lo dicen a dos meses del 30 de abril. No pudieron decidirlo 

antes, para no andar pidiendo información por todas partes, que es como hemos andado. 

Navarra, sus empresas, sus autónomos, sus Administraciones Locales, fuera también esperando, 

les hemos pedido información en todos los tonos, en todos los formatos, todas las 

oportunidades.  

Ayer mismo se recogía en algunos medios de comunicación, cómo en el marco de la Jornada 

Next Generation, claves para el futuro empresarial, la FEMP, no Navarra Suma, la FEMP 

reclamaba una ventanilla única y la simplificación de los procedimientos, de manera que las 

instituciones sean capaces de llevar a las empresas de la mano, sobre todo, a las pymes, porque 

todo esto es un lío. Lo decían ayer, cómo no van a sentirse así ante lo que ha sido este 

desgobierno.  

La cooperación territorial, la interred, la cooperación transnacional e interregional, la 

transfronteriza, los POCTEFA, los fondos FEDER, el Fondo Social Europeo, los clásicos de los 

fondos europeos vienen siendo impulsados hace varios Gobiernos. En la última legislatura, 

desde su departamento, en concreto, desde Acción Exterior, en palabras de la Consejera Saiz, a 

finales de febrero, en una comparecencia, decía que en eso seguirá Relaciones Ciudadanas con 

esa oficina para ese funcionar normal de Europa. Eso lo dijo la Consejera, no yo. Ese funcionar 

normal de Europa.  
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Para ese funcionar normal, tendrá una oficina que incorpora, como ya nos ha dicho, una 

dirección de servicio 2 TAP de nivel a, que van a añadir 175.000 euros/año a la estructura de 

personal que ya tenía. ¿Qué hacía sin todo esto el señor Irujo?  

¿Esta oficina tiene vocación de ser definitiva o no?, como la del Departamento de Economía y 

Hacienda, porque la Consejera Saiz nos dijo que lo que dure el Next, la otra seguirá. ¿Es así? ¿Va 

a quedar consolidada en su departamento? ¿Cuáles son las previsiones? Porque sin los Next 

Generation, pues su oficina no tiene nada nuevo. Bueno, sí, el señor Pérez García, bienvenido, 

que sustituye al señor Irujo, que sustituye al señor Ayerdi, por lo de… a valor.  

Ha repetido usted misma varias veces en su intervención: «Esto ya se estaba haciendo». 

También ha dicho varias veces: «Vamos a consolidar». Pero no hay nuevas encomiendas que 

justifiquen esta oficina. Decía también la Consejera Saiz en su comparecencia a cuenta de los 

fondos europeos que, a nosotros, a Navarra Suma, nos cuesta entender la cogobernanza. Está 

claro que los que no la entienden son ustedes. Fíjense con qué han confundido la cogobernanza. 

Mi grupo parlamentario y yo misma, Consejera, le deseo éxitos. Créame. Créame, pero espero 

que no sea este también el estilo de los mecanismos de control. Es todo. Gracias. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señora Olave 

Ballarena. Turno de intervención de la portavoz del Grupo Parlamentario Partido Socialista de 

Navarra, señora Jurío Macaya, tiempo máximo de diez minutos. 

SRA. JURÍO MACAYA: Gracias, señor Presidente, y bienvenida, señora Consejera, el señor Sergio, 

el Delegado de Navarra en Bruselas y a la señora Carmen Mier, que está al frente de la Oficina 

de Proyectos Europeos. Bueno, con lo único que coincido con la portavoz de Navarra Suma, que 

aquí nos ha hecho un repaso de no sabemos qué, es que, efectivamente, Navarra no está para 

frivolidades.  

Es cierto que no está para frivolidades, cuando, y lo que le tenemos que pedir al mayor partido 

de la oposición en Navarra, es que no ejerza esas frivolidades, porque ve fantasmas donde no 

los hay. No hay dos Gobiernos que se reparten no sabemos qué, o que se reparten el poder, o 

que se reparten qué ¿los fondos? En esos chiringuitos de los que ustedes hablan, poniéndose la 

venda antes de la herida, en esos fondos que tan importantes son y que por primera vez Europa 

ha respondido en un momento histórico y que van a permitir la transformación económica y 

social que realmente necesitamos y para la que ya nos estábamos preparando, eso es lo que 

usted está diciendo. Eso son frivolidades.  

Eso es ejercer una irresponsabilidad total, y yo creo que sigue producida, porque no está en el 

Gobierno, que viene a cuestionar todo, pontificándolo, pero sin ejercer ningún tipo de 

corresponsabilidad, ningún tipo de corresponsabilidad. Ustedes no pueden pretender suplir al 

Gobierno, y tampoco pueden estar generando el alarmismo que están creando, en un momento 

histórico como este.  

Vamos a ver, yo creo que en materia de fondos europeos o de dinero que viene de Europa, 

tenemos que distinguir dos situaciones diferentes. Esas son las situaciones que tenemos en el 

Gobierno de Navarra, sobre estructuras que ya existen. Por un lado, están los mecanismos de 

recuperación y resiliencia, de los que se participa con los fondos Next Generation, y que exigen 
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unos mecanismos de control y de gestión para los que se está empleando lo que ya tenemos en 

Hacienda, que es el organismo encargado de llevarlos a cabo. Por otro lado, tenemos los 

presupuestos europeos, que es el marco financiero plurianual, que son los presupuestos de 

Europa que se establecen para un periodo de tiempo, que en este caso es el 2021-2027, y para 

eso es para lo que está el departamento de la Consejera Ollo y la Oficina de Proyectos Europeos.  

Usted ha dicho que, en estos momentos, no existen nuevas encomiendas que justifiquen esta 

oficina, y eso es desconocer completamente todo lo que está haciendo Europa en este momento 

histórico, para un partido al que se le presupone una vocación europeísta.  

Vamos a ver, los fondos europeos tienen el marco, el presupuesto europeo, tiene unos 

presupuestos como ha tenido en otros periodos de tiempo, y en los que Navarra como región 

participa directamente, concurriendo en proyectos, como hemos dicho, los fondos FEDER, los 

proyectos, el Plan Horizonte, los POCTEFA, todos. Pero es que se da la casualidad de que ahora 

en esa respuesta histórica que ha dado Europa, hay una parte de los fondos del Next Generation 

que aumentan el marco plurianual. Entonces eso supone una cantidad ingente de dinero en esos 

proyectos que, como comunidad, y aparte del mecanismo de recuperación y resiliencia, que es 

el que corresponde a España, Navarra puede participar.  

Entonces, ¿usted cree que cuando estamos hablando de billones de euros, no hay nuevos 

proyectos o nuevas encomiendas que justifiquen que la oficina y el departamento, que 

tradicionalmente se encarga de los proyectos europeos, de concurrir en proyectos europeos, 

vea reforzada su estructura? ¿Usted cree que no, que no hay justificación suficiente? Porque yo 

creo que en un momento así lo que estamos haciendo es prepararnos como comunidad, 

anticiparnos como comunidad, generando foros de encuentro, generando foros de 

oportunidades, asesorando, coordinando, porque es un momento en donde todos los 

departamentos, todas las entidades locales, asociaciones, empresas privadas, pueden tener 

participación en esos proyectos. ¿Le parece que esto es un chiringuito de Gobierno que se está 

repartiendo los puestos? No, cada uno.  

El chiringuito lo llevan diciendo ustedes desde hace mucho tiempo. (MURMULLOS). No me hable 

de usted, usted hoy es usted, y usted no interesa si no fuera miembro de Navarra Suma, y la 

palabra de chiringuito, chiringuito que este Gobierno está creando chiringuitos, se lo he oído 

decir bastantes veces a Navarra Suma. Eso es una situación de completa irresponsabilidad, quien 

ejerce una oposición completamente irresponsable y que está adquiriendo una posición 

irrelevante en lo que significa un momento histórico que nos va permitir salir adelante como 

comunidad, después de una crisis; cuestionando la posición de un departamento que le está 

explicando qué se va a dedicar a gestionar, dónde va a crear foros de encuentro, va a haber 

nichos de oportunidades, va a asesorar a las empresas, va a asesorar al Gobierno, va a asesorar 

a las entidades locales, cómo participar en esos proyectos de libre concurrencia, que se han visto 

aumentados en millones.  

Aquí lo importante es estar en el Gobierno y quien no está en el Gobierno podrá ejercer un 

control o una oposición o pedir más información o cuestionar los proyectos que se están 

llevando. Pero no crear un alarmismo en la población de Navarra y a la ciudadanía en un retorno 

de dinero importantísimo que va a beneficiar a toda la ciudadanía navarra, y de la que ustedes, 
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como sigan en esta posición, se van a quedar fuera, porque van a ser completamente inútiles 

para la sociedad navarra. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señora Jurío 

Macaya. Siguiendo con el turno de portavoces, de mayor a menor le correspondería ahora el 

turno de palabra al portavoz de Geroa Bai, señor Arakama Urtiaga, tiempo máximo de diez 

minutos.  

SR. ARAKAMA URTIAGA: Mila esker, presidente jauna. Bienvenida, señora Consejera. No, voy a 

hacer esta intervención en castellano. Bienvenida, señora Consejera. Bienvenido, señor Pérez 

García, y bienvenida, señora Mier Gómez, y bienvenida también la oficina que aquí han 

presentado, que, sin duda, y pese a quien pese, está llamada a jugar un papel muy destacado en 

los próximos años. 

Usted lo ha dicho, señora Ollo, esta oficina va a ser el referente de la Administración Pública, en 

todo lo concerniente a los proyectos financiados por la Unión Europea, tanto por la parte relativa 

a la divulgación, asesoramiento, promoción interna, como por la que tiene que ver con la mejora 

del retorno de fondos y, desde luego, la alineación y el posicionamiento estratégico de Navarra 

respecto del nuevo modelo europeo. 

El informe que la Universidad Pública de Navarra, a través del equipo INARBE, que ya ha citado 

la señora Olave, presentó hace unos pocos meses en este Parlamento, deja bien a las claras que 

el trabajo realizado desde la pasada legislatura, en este sentido, con la estrategia de 

especialización inteligente, la oficina Navarra en Bruselas, en general, el trabajo en el área de 

Acción Exterior, o las estrategias Navarra Green, Navarra Digital, van en la buena dirección y es 

previsible, como usted ha dicho, que se traduzcan en buenas noticias para nuestro tejido social 

y económico. 

En este sentido, nos agrada enormemente oírle hablar de un previsible mayor número de 

proyectos financiados y, por tanto, de un previsible mayor volumen de fondos captados por los 

departamentos del Gobierno de Navarra. 

Esperemos que su trabajo y el de su equipo lo consigan, en realidad, no tenemos duda de que 

así será. Casi tanto como eso suena muy bien esa ambición que usted ha mostrado, respecto de 

algo que trasciende lo meramente económico, como es esa voluntad de equiparación con las 

regiones más avanzadas de la Unión Europea, en lo relativo a la cohesión social, a la cohesión 

territorial, aspectos medioambientales, a igualdad de género, etcétera. Es fundamental mirar 

con ambición el para qué de las políticas que impulsamos, y francamente compartimos los 

objetivos que usted ha marcado aquí.  

¿Cómo no lo vamos a hacer? ¿Cómo no vamos a compartir estos objetivos? Puesto que, bueno, 

como hemos puesto de manifiesto en más ocasiones, nuestro grupo comparte con usted una 

clara orientación estratégica europeísta. Orientación que el Gobierno de Navarra, presidido por 

Uxue Barcos, recuperó en la anterior legislatura, estaba completamente perdida anteriormente, 

y que ha tenido continuidad y consolidación en la actual, y conexión, mirada europea a esa 

vinculación de la que usted hablaba, que ha sido una constante de la acción política del Gobierno 

desde 2015 y que en Geroa Bai consideramos una inversión de presente y de futuro. 
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Desde luego, situándonos muy lejos de quienes como UPN optaron por cerrar la oficina de 

Navarra en Bruselas o sacarnos de la Eurorregión Nueva Aquitania-Euskadi-Navarra, en dos 

graves errores estratégicos que mostraron su escasa visión en este ámbito, así como el perjuicio 

real que para los intereses del conjunto de las navarras y navarros pueden acarrear las fobias de 

quienes nos gobiernan. Afortunadamente, recuperamos esa oficina en Bruselas, ampliando, 

posteriormente, la estructura relativa a acción exterior. Nos incorporamos a la Eurorregión. Pero 

tenía escrito, deberíamos aprender la lección. Es evidente que todo el mundo no ha aprendido 

esta lección. No puede ser que proyectos realmente interesantes puedan quedar en el camino, 

simplemente por el empeño irracional de algunos en vivir de espaldas a la Comunidad Autónoma 

Vasca. 

La señora Olave disimula, esconde el perjuicio que supusieron decisiones estratégicas como 

estas, tomadas en años de Gobiernos de UPN, detrás de que, claro, se seguía tramitando y 

gestionando la PAC o los fondos FEDER. Hombre, solo faltaba. Pero lo cierto es que lo 

desconcertante fue entonces esas decisiones y, desde luego, creemos que Navarra Suma no ha 

aprendido nada, si se sigue escudando en excusas como un exceso de estructura, que es lo que 

ha venido a decir hoy aquí. 

Excusas que utilizaron cuando nos sacaron de la Eurorregión. Excusas que utilizaron cuando 

cerraron la oficina de Navarra en Bruselas, y que el tiempo ha demostrado no tenía ninguna 

razón de ser. Es evidente que Navarra Suma no ha aprendido nada en todos estos años. No es 

consciente, parece tampoco no quiere serlo, de que el trabajo realmente ha aumentado, aúna 

con los fondos. Porque a los programas anteriores, a los que ya se han citado, se suman los 

fondos Next Generation. Parece sencillo, si se quiere entender, eso acarrea una mayor carga de 

trabajo. Lo ha explicado la señora Jurío. No voy a repetirlo.  

Sí que insto a la señora Olave a leerse bien las funciones de cada oficina. Creo que están 

suficientemente bien explicitadas y clarificadas, pero bueno, voy a hacer un brevísimo resumen. 

La Hacienda se encarga del control de la evaluación de los proyectos de los fondos, como 

corresponde al Departamento de Economía y Hacienda, y la que cuelga del Departamento de 

Relaciones Ciudadanas, se encarga de las funciones que acaba de decir la señora Ollo, que usted 

alguna de ellas también ha repetido.  

Entonces, yo le he oído en su intervención hablar de varias de las funciones, que la propia señora 

Ollo, en respuesta a una pregunta parlamentaria de Geroa Bai citó, y entre esas funciones no 

aparece el control o la evaluación de fondos, por ejemplo, que es algo de lo que se va a encargar 

la oficina dependiente del Departamento de Hacienda. Es evidente que es una voluntad expresa 

de no querer escuchar, de no querer atender a las explicaciones que ya se están dando.  

Pero bueno, usted siga dándonos lecciones, señora Olave, aquí todo el mundo tenemos muy 

claro quién ha optado en esta comunidad por profundizar en sus relaciones con Europa y quién 

consideró que unos pocos cientos de miles de euros —y sigue considerando, eso es lo más 

triste— eran un gasto inasumible. Era una estructura excesiva, al tiempo que continuaba 

adelante con proyectos tan estratégicamente interesantes y tan rupturistas, como, no sé, un 

circuito de 60 millones de euros.  
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No voy a continuar por ahí. Hay mucho que criticar a la derecha. Podíamos estar, no diez, sino 

veinte, treinta minutos con ello. Pero también hay mucho que contar en positivo de lo realizado 

en los últimos años. Muchos logros derivados de ese cambio de orientación que ya desde la 

anterior legislatura se está dando a las políticas de acción exterior. Usted ha citado esos 70 

millones de euros conseguidos por los departamentos del Gobierno de Navarra, entre 2014 y 

2019. No voy a ceñirlo solamente a una legislatura, porque no es así. Pero es cierto que muchos 

de ellos son fruto del trabajo de análisis, de monitoreo, de captación, desarrollado por el equipo 

de la señora Ollo, en su momento, también del señor Irujo.  

En este punto quería preguntar a la señora Ollo por los principales ámbitos de trabajo futuro de 

la Eurorregión. Es decir, si tiene previsto, bueno, algún tipo de reorientación, de adaptación a la 

situación actual, alguna nueva estrategia en este sentido.  

Voy terminando. Ya lo ha dicho la señora Consejera, que es relativamente fácil declararse 

europeísta en este momento, con la sangrante excepción, diría, de las políticas en torno a las 

personas refugiadas, donde lo cierto es que ni la Unión Europea ni en los Estados miembros 

están dando la talla. Europa ha demostrado durante el último año saber estar a la altura de las 

circunstancias, siendo, por ejemplo, capaz de asumir una deuda mutualizada entre sus Estados, 

por primera vez en la historia, o de establecer un plan plurianual, a través, ya se ha dicho, del 

presupuesto de la Unión, 2021-2027, de planes como el Next Generation, destinados a 

transformar el modelo socioeconómico productivo y de consumo de nuestro continente, o, por 

irnos a otro ámbito, con una apuesta por la compra colectiva de vacunas, que, sin duda, ha 

mejorado la disposición de las mismas y también el precio a pagar en ese mar de piratas, 

podríamos llamarlos, que por momentos se convierte en mercado farmacéutico.  

Voy terminando, diciendo que en Geroa Bai, desde luego, siempre hemos apostado por el 

fortalecimiento del proyecto europeo, desde luego, en su vertiente de cohesión económica y 

social, pero también en lo que corresponde a sus principios y valores fundacionales, a la 

integración social, a la disminución de las desigualdades, a su apuesta por una Europa verde y 

sostenible. Una apuesta sustanciada en un Green Deal que, desde luego, apoyamos sin fisuras. 

En ese camino, el refuerzo de la Oficina de Proyectos Europeos se nos antoja clave.  

Nos congratulamos enormemente de que ya en presupuestos de 2021 se habilitara una partida 

para ello; petición que nuestro grupo, y lo ha dicho anteriormente la señora Olave, había 

realizado en más de una ocasión, en este mismo Parlamento.  

Voy a incidir en una palabra que usted ha citado, la palabra refuerzo, para referirme a esta 

Oficina de Proyectos Europeos. Refuerzo de estructura, e insisto en ello, porque esta situación, 

afortunadamente, no nos ha pillado de nuevas, gracias a que desde 2015, no me cansaré de 

repetirlo, ha habido una orientación política y estratégica netamente europeísta, que ya hemos 

mencionado anteriormente.  

Por eso, señora Ollo, señor García, señora Mier, les animamos a seguir profundizando en el 

trabajo ya iniciado en la cartera de servicios ya existente, que ustedes han resumido, así como 

los nuevos servicios que hoy nos han anunciado, en la seguridad de que serán fuente de 

beneficios para Nuestra Comunidad. Sin más, eskerrik asko. 
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SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señor Arakama 

Urtiaga. Turno de palabra para el portavoz del Grupo EH Bildu, señor Araiz Flamarique. Tiempo 

de diez minutos.  

SR. ARAIZ FLAMARIQUE: Eskerrik asko, lehendakari jauna. Ongi etorri, Ollo anderea, kontseilaria, 

eta berarekin etorri diren, Pérez jauna eta Mier anderea. Eskerrik asko emandako informazio 

guztiengatik. Por nuestra parte, señalar unas cuantas cuestiones, al hilo de su intervención, y al 

hilo de alguna intervención de algún portavoz o portavoces de otros grupos parlamentarios, en 

el sentido, bueno, yo creo que ha quedado claro que queda claro, no sé si denominarlo lío o el 

pretendido lío que se ha querido plantear con las oficinas, una oficina en un departamento y 

otra oficina en otro. Yo creo que la intervención de la señora Jurío y su propia intervención han 

dejado claro los objetivos de cada una de las oficinas, incluso la existencia y la permanencia de 

cada una de ellas. Yo creo que una tiene carácter permanente y que viene a recoger, y como 

usted ha dicho, a reforzar una estructura que ya existía, y la otra tiene un carácter temporal, 

ligado a la existencia. Creo que dijo la Consejera Saiz, que nace con los Next Generation y morirá 

la otra oficina, desaparecerá cuando estos desaparezcan.  

Por lo tanto, yo creo que superada ya esa disputa política que se pudo plantear o que se pudo 

ver desde fuera y, desde luego, ha quedado clara cuál es la organización interna y los objetivos 

de cada una de esas oficinas. Creo que lo importante es centrarse en eso, en que la Oficina de 

Asuntos Europeos, de proyectos europeos, perdón, que usted nos ha presentado hoy, y que ya 

vimos también en el Boletín Oficial, cuál era el cometido y sus funciones, pues yo creo que es 

importante resaltar, efectivamente, esa apuesta europeísta que decía el portavoz de Geroa Bai, 

el reforzamiento que se produjo en la anterior legislatura, ante el abandono y una situación, 

digamos, bastante catastrófica por parte de Gobiernos anteriores. En ese sentido, yo creo que 

cuando se plantea divulgar, asesorar, promocionar en todos los departamentos del Gobierno de 

Navarra, esa idea transversal de la pertenencia a Europa y las consecuencias que ello comporta, 

y las posibilidades y las puertas que ello puede abrir, incluso la financiación para necesidades de 

la sociedad navarra que se puedan plantear, creo que es importante alinear también, usted ha 

dicho, las tendencias de la Comisión Europea, los departamentos alinearnos a estas tendencias, 

conocerlos, estar al día, reforzar esa estructura. Desde luego, sí que nos ha parecido, digamos, 

una cuestión que nos ha parecido muy importante, que es el portal, unificar en un portal todo 

lo que son las ayudas y todo lo que es la información. 

Yo creo que tradicionalmente ha estado disperso en el conjunto de los departamentos. Se 

empezó a hacer ya un esfuerzo en la anterior legislatura, pero esa idea creo que es importante, 

porque además permite, no solo a las entidades públicas, sino también a las entidades privadas 

y al conjunto de agentes de esta sociedad, conocer en un único portal toda la información. 

Yo creo que eso es importante. Centralizar esa información tiene que ser importante, porque, 

efectivamente, el objetivo último de todo esto usted lo ha señalado y lo compartimos, que es 

posicionar estratégicamente a Navarra en el contexto europeo. Eso es lo que tenemos que ver 

cómo se consigue, más allá, también, evidentemente, de que eso tiene que, o el objetivo 

también colateral a eso es el retorno de fondos. Nos ha dado datos anteriores, de esos 70 

millones que han sido captados en doscientos nueve proyectos, y, desde luego, creemos que 

esa labor debe seguir impulsándose. Pero como digo, también la otra información, para que 
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agentes directamente, teniendo esa información y sin estar a expensas de estar todo el día 

también dependiendo de consultoras y, en muchas ocasiones, empresas y pequeñas empresas, 

incluso autónomos, que no tienen capacidad de depender de consultores o de grandes 

consultoras, puedan tener esa ayuda, puedan tener un vehículo desde el cual conocer lo que 

pasa en Europa y poder acercarse también a proyectos, programas y todo lo que es la 

financiación europea, que, como bien ha dicho usted, hay un trabajo, hay un marco plurianual 

determinado, en el que creo que esta oficina va a desarrollar su trabajo, porque, como bien ha 

señalado, hay ya otra oficina en la que, creo que ha dicho textualmente, otras estructuras del 

Gobierno trabajarán en los Next Generation. Yo creo que conocemos todos esas estructuras.  

Sobre la necesidad o no necesidad de esta oficina, creo que en alguna otra ocasión he dicho que, 

en Tafalla, en mi pueblo se dice una expresión, que creo que para este tipo de situaciones viene 

bien, y es: «Al prensar se da el mosto». Evidentemente, la potestad de autoorganización del 

Gobierno Navarra está ahí. Tendrá que valorar si era necesario o no era necesario crear este 

servicio, si con estas cinco personas va a ser suficiente o va a ser demasiado, pero eso tendrá 

que ser una evaluación ex post y no ex ante, en la que algunos están ya, digamos, sentados, 

hasta ver la intervención de la señora Olave, para que ya hagan un rechazo de plano, antes de 

ni siquiera darle un mínimo respiro al funcionamiento de esta oficina.  

En todo caso, como digo, creemos que lo importante es ese posicionamiento estratégico. Yo 

creo que eso es a lo que habría que alinear al conjunto del Gobierno, más allá también, como 

he dicho, el portal nos sirva para unificar y que tengamos, en este caso, los grupos 

parlamentarios, la información adecuada. Sabe que nuestro grupo parlamentario mantiene una 

discrepancia importante con su Gobierno, en relación con la información que se recibe en este 

Parlamento, a los proyectos relacionados con los fondos europeos del Next Generation. En ese 

sentido, bueno, frente a la posición del Gobierno, de entender hasta qué punto tenemos 

derecho a acceder a determinada información o nuestra posición de que entendemos que sí que 

tenemos derecho a lo que se nos está negando, bueno, pues hay una distancia en estos 

momentos grande.  

Pero como digo, si por lo menos esto no va a suceder así en su oficina y en este portal, como 

digo, que esperemos que contenga también toda la información, pues nosotros le vamos a dar 

una oportunidad a esta oficina, porque creemos en lo que se viene trabajando desde el 

departamento, en relación con Europa, más allá de que tengamos también cuestiones que no 

nos gusten nada o que no compartamos de la política europea, o que podamos ser críticos con 

la condicionalidad o no de los fondos que se deriven del Next Generation, pero digo, más allá, 

es una realidad que está a punto de llegar a Navarra y, por lo tanto, creemos que hay que 

trabajar desde todos los ámbitos. Por nuestra parte, nada más, quiero agradecerle la 

información y veremos cómo funciona la oficina. Eskerrik asko. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señor Araiz 

Flamarique. No constando la presencia de ningún portavoz de Podemos Ahal Dugu, sería el turno 

de la portavoz del Grupo Mixto-Izquierda-Ezkerra, señora De Simón Caballero, diez minutos.  

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Gracias, señor Presidente. Muy buenos días, señora Ollo. Buenos 

días también a las personas que le acompañan, felicitarles por su nombramiento, y espero que 
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tengan muchos éxitos en la tarea que tienen. Buenos días también a todos ustedes y a todas 

ustedes, señorías. 

Yo no tengo ningún, nada que comentar respecto a cómo se está organizando en estos 

momentos el Gobierno de Navarra para gestionar, y como usted decía, mejorar la captación de 

fondos europeos. Veremos si la estructura ha sido eficaz y eficiente en su momento, pero yo a 

ese aspecto no tengo nada que aportar.  

Sí me preocupa, y lo digo ahora, porque sea una oficina o sea la otra, a mí me preocupa qué va 

a pasar con el reparto de todos estos fondos. Hay algunos como de la PAC, FEDER, ya tenemos 

costumbres, a ver cómo funcionan, pero hay otros fondos, tienen que ver con la investigación, 

la innovación y, sobre todos, los fondos que van a llegar del Next Generation, pues que me 

preocupa. Me preocupa, porque, independientemente de su oficina o no, sigo sin entender 

quién va a decidir. Quién va a decidir en último término cuáles son los proyectos, cuáles son las 

propuestas que saldrán adelante. ¿Será el Gobierno del Estado? ¿Será el Gobierno de Navarra? 

¿Habrá algún criterio de reparto equitativo proporcional? Pues a mí eso me preocupa. Luego 

hay otra cuestión. Me preocupa no solo eso, me preocupa también ese reparto de fondos, cuáles 

son los criterios que se van a determinar, si son los ayuntamientos, si son las Administraciones 

Públicas, si son proyectos privados, qué liderazgo va a tener la Administración Pública, a la hora 

de adquirir, de tener acceso a estos fondos y que sea la propia Administración Pública quien los 

gestione, proyectos concretos, en particular, todo lo que tiene que ver con los servicios de salud 

y de los servicios públicos. Todo lo que tiene que ver con las estrategias de tipo medioambiental, 

todo lo que tiene que ver también con la generación, por ejemplo, de empleo. Eso, por una 

parte.  

Por otra, aparte de los criterios, me preocupa también criterios y condiciones, en relación con 

los retornos, porque ese retorno, esos retornos, en mi opinión, a la hora de decidir qué 

proyectos son, cuáles dejan de ser, a mí me parece que el retorno a la sociedad, al bienestar de 

la ciudadanía, a la mejora de los procesos productivos, a la mejora del empleo, a la mejora de 

las condiciones laborales, a la mejora en relación con la generación de los residuos, a esa 

contratación de trabajadores y trabajadoras en igualdad de condiciones, a mí esas cuestiones 

me preocupan y me ocupan. Me preocupan y me ocupan, porque entiendo que ahora hay una 

oportunidad con estos fondos europeos, de gestionarlos de una manera diferente, de 

gestionarlos de tal manera que aquellas deficiencias que tiene nuestro modelo productivo, el 

modelo laboral, el modelo social, puedan dar un giro. O sea, que tengan un enfoque claro de 

hacia dónde va a ir el desarrollo social, económico, industrial, productivo, medioambiental de 

Navarra en los próximos años.  

Luego hay otra cuestión ya que me preocupa, y lo hemos comentado en muchísimas ocasiones, 

y tiene que ver con la condicionalidad. Aún no sabemos qué condiciones pondrá Europa para 

que Navarra, el Estado español, los municipios, incluso las empresas, podamos acceder a ese 

tipo de fondos. Me preocupa y nos preocupa mucho que esos condicionantes puedan ir 

relacionados con las pensiones, un recorte de pensiones, o puedan ir relacionados con el 

aumento, por ejemplo, del cálculo de la pensión, en relación con los años de cotización, entre 

otros.  
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Entonces, yo es que no tengo más que aportar a lo que ustedes nos presentan, como una 

estructura que puede servir, como usted decía, para mejorar la captación de fondos, pero sigo 

ahí, qué condiciones va a tener Navarra, qué condiciones vamos a tener para poder acceder y 

poder captar estos fondos. Esto es lo que quería comentarle. Gracias. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): (NO HAY SONIDO)… réplica por parte 

de la señora Consejera. ¿La quiere hacer directamente? Pues entonces sin ningún problema. 

Tiene la palabra por un tiempo aproximado de diez minutos.  

SRA. CONSEJERA DE RELACIONES CIUDADANAS (Sra. Ollo Hualde): Vamos a ver, ya que hay una 

voz discrepante, creo que, en las intervenciones de los grupos políticos, me voy a referir, en 

primer lugar, a ella, la señora Olave, la representante de Navarra Suma, que no sé si no ha 

entendido o no ha querido entender, desde luego, mi explicación y mi comparecencia. Mire, 

usted aquí ha hecho un relato, una cronología, destacando intervenciones mías aquí en el 

Parlamento, también de la señora Saiz, para intentar demostrar que esto ha sido una pugna de 

poder entre las formaciones políticas del Gobierno, en el que nos hemos repartido parte del 

pastel. Pues mire, muy lejos de la realidad que usted esgrimía. 

Usted encargó el informe INARBE y seguiremos encargando informes. Eso es lo que tiene que 

hacer la Oficina de Proyectos Europeos. Dotar de conocimiento para tener una mejor, unas 

mejores oportunidades a los departamentos y, como digo, también, con las entidades locales 

tenemos previsto un convenio de compartir cierta información, que yo también le voy a hacer 

una cronología, porque usted parece que, efectivamente, hasta no sé cuándo era la señora Ollo 

y hasta no sé cuándo la señora Saiz.  

Pues mire, el Consejo Europeo aprobó los fondos europeos Next Generation, el 21 de julio de 

2020. El Parlamento Europeo aprobó el Reglamento del marco financiero plurianual, es decir, 

de los otros fondos, de los fondos tradicionales, el 17 de diciembre de 2020. El Gobierno de 

España aprobó el 31 de diciembre del 2020, el real decreto ley de medidas urgentes para la 

modernización de la Administración Pública y ejecución del Plan de Recuperación, 

Transformación y Resiliencia. Real decreto que fue ratificado el 5 de febrero del 2021 por el 

Congreso de los Diputados, y el Parlamento Europeo aprobó el Reglamento del mecanismo de 

resiliencia el 10 de febrero del 2021. Es decir, las reglas de juego, la última regla de juego la 

conocemos hace escasamente un mes.  

Es decir, este es el terreno de juego en el que estamos trabajando las Administraciones, en un 

escaso margen de tiempo estamos trabajando, estamos creando un cuerpo normativo a lo que 

digo es, en concreto, desde luego, los fondos Next Generation. Pero casualidad, también 

coincidía con el terminar el anterior marco financiero plurianual. Había que aprobar el nuevo 

presupuesto de la Unión Europea para el 2021-2027, porque el otro acababa en el 2020. 

Entonces, esos dos procesos, tanto en la Unión Europea como el Estado español, han tenido que 

adaptarse en muy poco tiempo. Pero estamos hablando de estos tiempos. Cuando usted decía: 

«Es que usted en octubre encargó ese informe». Claro, es que queríamos prepararnos para 

cuando llegasen las cosas, tuviéramos ya cierta preparación. «Es que usted». No, es que esto es 

la cronología de cómo se está produciendo el cuerpo normativo que esté avalando esto. Estamos 

hablando de que el último fue el Parlamento Europeo, el 10 de febrero del 2021, el que nos 

marca las reglas de juego.  
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Cuando usted, señora De Simón decía: «¿Quién decide?» Bueno, pues ¿quién decide en los 

fondos Next Generation? En principio, siempre Europa, la Comisión Europea, la propia 

Presidenta de la Comisión Europea señaló que iba a estar muy vigilante con los planes nacionales 

y con los proyectos que se presentasen, no de España, de toda, evidentemente de todo esto. 

Pero, evidentemente, ¿quién decide por lo que se aprobó en el Congreso de los Diputados el 5 

de febrero? El Real Decreto 36/20, de 30 de diciembre, aprueba cómo se van a gestionar esos 

fondos. Ahí está quién decide.  

¿Quién decide en el marco financiero plurianual? Pues quien ha decidido siempre, la Unión 

Europea, la Comisión Europea, previa convocatoria de concurrencia competitiva, por ejemplo, 

del horizonte 20/30 tenemos que presentar proyectos y en concurrencia competitiva podremos 

obtener más o menos. Ahí es donde la oficina tiene que apoyar, para que obtengamos más que 

menos. Pero ¿quién está decidiendo los fondos Next Generation? Esto no se ha votado aquí en 

el Parlamento de Navarra, no lo ha decidido el Gobierno de Navarra. Se ha decidido, en primer 

lugar, el Parlamento Europeo, las instituciones europeas, en segundo lugar, el 5 de febrero, 

cuando se ratifica en el Congreso de los Diputados ese real decreto. Puede gustarnos más, 

menos, regular, seguramente, todos y todas tendríamos opiniones de mejora. Pero ese es el 

escenario jurídico que, además, como digo, es que hace un mes, el 5 de febrero en el Congreso 

de los Diputados, el 10 de febrero el Parlamento Europeo. Es decir, entonces, evidentemente, 

no vamos improvisando, como decía la señora Olave. No, vamos preparándonos ante un 

escenario que en muy poco tiempo se ha tenido que conformar, conformar también 

jurídicamente y normativamente. 

En ese sentido, la aparición, la Oficina de Proyectos Europeos de Acción Exterior estaba ya, como 

ya he dicho, en el Plan Reactivar. Pero la aparición de la Oficina de Next Generation es porque 

en el Real Decreto-ley 36/20 dice que será el Ministerio de Hacienda, junto con las comunidades 

autónomas, quien haga el control financiero y presupuestario y contable de los proyectos Next 

Generation. Necesidad, evidentemente, que el Departamento de Hacienda, de Economía y 

Hacienda, necesita proveerse de algo que hasta ahora no le tocaba porque no existía.  

Pero yo sí quiero un poco, esa cronología que usted ha hecho, yo creo que, jugando a un relato, 

pues no, el relato lo podía haber contestado con las diferentes decisiones que las instituciones 

europeas y españolas están tomando, y que, evidentemente, el Gobierno de Navarra hemos ido 

acompasando ante ese cuerpo jurídico. En ese sentido, señor Araiz, sé, efectivamente, sus 

críticas a la falta de transparencia en torno a los proyectos, pero como le digo, en esta 

gobernanza en que casi estamos todavía conociendo cómo se está haciendo, pues, 

evidentemente, es que ahora mismo no tenemos presentado ningún proyecto, porque no hay 

ninguna ventanilla ahora mismo en ninguno de los ministerios para presentar. Sí hay proyectos 

y especificaciones, no hay, pero lo habrá. Pero esto se aprobó en el Real Decreto 36/20, quiero 

recordarlo. Este es el cuerpo jurídico que está dando lugar a esta gobernanza.  

Mientras tanto, ¿qué tenemos que hacer? Pues, evidentemente, lo que hemos hecho en el 

Gobierno, alinear nuestras políticas, nuestros proyectos, que ya los teníamos muchos de ellos 

pensados con las políticas europeas. Las políticas europeas nos dicen que tenemos que salir de 

esta crisis no como entramos. No tenemos que volver a febrero del año 2019. Tenemos que salir 

con una transformación digital, una transformación verde, con una mayor cohesión social, con 
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una mayor apuesta por los valores democráticos de la ciudadanía europea, y tenemos que 

trabajar. Eso es lo que hemos hecho en la escenificación de la estrategia verde, la estrategia 

digital, en la estrategia de cohesión social y territorial, en cuanto a los fondos Next Generation 

o también para el marco financiero plurianual. 

En todo caso, como le digo, señora Olave, yo creo que este discurso que usted pretende de una 

cronología, contrástelo con la cronología real de cómo se está haciendo el cuerpo jurídico y 

normativo y de gobernanza de estos fondos, en Europa y en Madrid. Evidentemente, el 

Gobierno de Navarra lo que teníamos era que prepararnos para este escenario, como digo, de 

oportunidad. 

Yo creo que ya le ha contestado el señor Araiz a la señora Olave, pero, evidentemente, claro, la 

Oficina de Proyectos Europeos, claro que va a tener carácter permanente. Es que, como digo, es 

que Europa ha venido para quedarse. Espero. Aunque algunos, algunas, apostasen por no 

participar en Europa con voz propia, pues este Gobierno, como el anterior, pues sí consideramos 

que era importante. Como digo, no solo para el retorno de proyectos, de esos 70 millones en los 

últimos años, en proyectos como el Life NAdapta, proyectos Erasmus, el proyecto Horizonte 

2020, porque creemos realmente que tenemos que apostar por esa ciudadanía europea. Como 

le digo, desde la oficina, desde luego, nuestro principal cliente va a ser los departamentos del 

Gobierno para ayudarles a compartir esa información que tenemos, que tenemos también de 

Bruselas, a través de la delegación. Tenemos a través de esos, lo que ya tenemos, y ese nuevo 

portal, que también, como dice el señor Araiz, comparto con él, como digo, Europa tiene muchas 

oportunidades, pero a veces es muy difícil detectarlas. Bueno, pues la oficina es lo que tiene que 

hacer, detectarlas y ofrecerlas. La reunión que tuvimos con la Federación Navarra de Municipios 

y Concejos, también acordamos crear un convenio para que de alguna forma esa información 

no se quede solo en el Gobierno, sino que pueda ser compartida por las entidades locales. 

Creemos que esto también es otra de las voluntades de este Gobierno y de esta oficina.  

Yo no sé si, creo que me ha preguntado, bueno, cuando hablábamos de otras estructuras de 

Gobierno, parece que ahora solo va a estar la Oficina del Next Generation, la Oficina de 

Proyectos Europeos. Creo que ha explicado muy bien los dos ámbitos de actuación de ellas. En 

algunos ámbitos complementarios, y en otros, desde luego, con unas tareas específicas, pero yo 

no quiero olvidar, como decía, el servicio de proyección internacional del Departamento de 

Desarrollo Económico, que es el gestor de fondos como los FEDER, por ejemplo, y que lleva años 

y que también tendrán que reforzarse. Si realmente nos creemos que tenemos que reforzar, 

captar más fondos, participar en más proyectos, habrá que reforzar sus estructuras. Aquí creo 

que como gestores políticos sería de una gran irresponsabilidad que en este momento no 

adaptásemos nuestras estructuras para aprovechar esa oportunidad de Europa.  

Como decía la señora De Simón, tenemos que saber cuál es la deuda, la contrapartida todavía 

no la conocemos, pero por lo menos hasta ahora lo que sabemos es una oportunidad, y como 

digo, sería una irresponsabilidad absoluta que el Gobierno de Navarra siguiéramos como si esto 

no pasara por nosotros. Como digo, tendremos que reforzar, no solo la Oficina de Proyectos 

Europeos, la Oficina Next Generation. No, tenemos que reforzar el servicio de protección 

internacional o todos los departamentos. El Departamento de Políticas Sociales, ayer se conoció 

que ya hay proyectos en políticas sociales, pues tendrá que reforzar. Porque no puede ser que 



D.S. Comisión de Relaciones Ciudadanas  Núm. 15 / 17 de marzo de 2021 

 

21 
 

con el mismo personal pretendamos gestionar proyectos europeos, y debemos tener personal 

formado, que eso es lo que yo decía, también otro de los nuevos servicios que va a dar la oficina. 

Tendremos que formar, tendremos que propiciar que, en las universidades, en el INAP, en el 

Instituto Navarro de Administración Pública, también está previsto un curso de formación de 

gestores de proyectos europeos. Esto también nos lo pedían las entidades locales. Necesitan 

tener personal formado en proyectos gestores europeos. Es que tenemos que acompasar la 

Administración a las nuevas necesidades. Es que yo la Administración Pública tenemos que 

entender que está al servicio del ciudadano y no al revés, y para eso tenemos que acompasar. 

En ese sentido, bueno, pues consolidar esta oficina que ya existía.  

Un último apunte creo que tengo por aquí. En Eurorregión, bueno, Eurorregión es un espacio 

que, efectivamente, empezamos la pasada legislatura. Ayer, precisamente, tuvimos la asamblea, 

una de las asambleas, de las dos que suele haber en la Eurorregión. La Eurorregión lo que está 

trabajando ahora es un nuevo plan estratégico para el marco 2021-2027. Ahora mismo lo que 

se está haciendo son los focus, los grupos de debate, de introducir nuevas líneas estratégicas, 

pero, evidentemente, bueno, uno de los objetivos, desde luego, mejorar la gobernanza y la 

participación, pero, desde luego, ir perfectamente alineados con las políticas europeas de 

transición ecológica, transición digital y cohesión social y territorial, también en ese ámbito de 

la Eurorregión.  

Yo, por mi parte, no sé si me he dejado alguna cuestión. Pero bueno, yo, como digo, creo que, 

por responsabilidad política, por responsabilidad como gestores políticos, desde luego, no 

podremos hacer como que no está pasando nada en Europa. Al contrario, tenemos que adaptar 

nuestras estructuras para acompañar y, como digo, en este caso, a departamentos, a entidades 

locales, pero para acompañar a la ciudadanía en mejorar ese retorno de los proyectos europeos 

y de captación de fondos de Europa, que también nos consoliden esos valores democráticos de 

la Unión Europea. Eskerrik asko. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señora Ollo. Con 

su intervención damos por concluido este primer punto del orden del día. Le agradecemos su 

presencia, igual que la del Director General de Acción Exterior, el señor Pérez y la señora 

Directora de la Oficina de Proyectos Europeos, señora Mier. Por lo tanto, suspendemos la sesión 

por tiempo de cinco minutos para realizar el segundo punto.  

(Se suspende la sesión a las 13 horas y 33 minutos). 

(Se reanuda la sesión a las 13 horas y 38 minutos). 

Pregunta sobre la Iniciativa Ciudadana "Minority SafePack-un millón de firmas a favor de la 

diversidad en Europa", presentada por el Ilmo. Sr. D. Jabi Arakama Urtiaga. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Buenas tardes ahora ya para este 

segundo punto, de nuevo, señores Parlamentarios. Vamos a dar el segundo punto del orden del 

día de esta Comisión de Relaciones Ciudadanas, que es: Pregunta sobre la iniciativa ciudadana 

Minority Safepack-un millón de firmas a favor de la diversidad en Europa, presentada por el 

señor Jabi Arakama Urtiaga. Para la presentación de la pregunta, tiene un tiempo máximo de 

diez minutos, perdón, de cinco minutos.  
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SR. ARAKAMA URTIAGA: No me extenderé tanto. Gracias, señor Presidente. Galdera honen 

azalpenak dioenaren arabera, 2020ko abenduaren 17an, Europako Parlamentuak Minority 

Safepack - Milioi bat sinadura Europako dibertsitatearen alde ekimena onartu zuen, aldeko 524 

botorekin, aurkako 67 botorekin eta 103 abstentziorekin. Oro har, eta estatuaren ikuspegitik 

begiratuta, ekimena sustatu dutenak izan dira Alderdi Popularraren ordezkariak (salbu eta haren 

eurodiputatu eta ministro ohi García-Margallo, aurkako botoa eman zuenak) eta PSOE, 

Ciudadanos, Podemos, EAJ eta EH Bildu alderdienak. Vox-ek aurkako botoa eman zuen. Ekimen 

hori kontinente osoko erakunde publiko askok babestu zuten aldez aurretik. Nafarroaren 

kasuan, Nafarroako parlamentuak gehiengoz onartu zuen 2018ko martxoan ekimen horren 

aldeko adierazpen instituzional bat. Adierazpen horretan Europa osoan kultura eta hizkuntza 

aniztasuna sustatzearen alde egiten zuen, bai eta gutxiengoen eskubideak babestearen alde ere, 

Kopenhageko irizpideak deiturikoei jarraituz. Irizpide horien edukia da erakunde egonkor batzuk 

egotea, bermatze aldera demokraziak zuzenbideko estatua, giza eskubideekiko errespetua eta 

gutxien gutxiengoekiko errespetua eta haien babesa. Esan dudan bezala, Legebiltzarrean 

ordezkatuta dauden talde guztiek babestu zituzten, salbu eta UPNk eta Alderdi Popularrak. 

Europako Parlamentuan, zorionez, Espainiako eskuinaren jarrera bestelakoa izan da, alegia, 

ekimenaren aldekoa, desberdintasun horren zergatia ezagutzen ez badugu ere. Edonola ere, 

Europako Parlamentuaren aldeko bozketaren ondoren, herritarrekiko harremanetarako 

kontseilariari galdetzen diogu Nafarroako Gobernuak zer iritzi duen Minority Safepack - Milioi 

bat sinadura Europako dibertsitatearen alde ekimenari buruz. 

[No me extenderé tanto. Gracias, señor Presidente. Según la exposición de esta pregunta, 

el 17 de diciembre de 2020, el Parlamento Europeo aprobó la iniciativa Minority Safepack 

- Un millón de firmas por la diversidad en Europa, con 524 votos a favor, 67 en contra y 

103 abstenciones. En general, y desde el punto de vista estatal, la iniciativa ha tenido el 

apoyo de representantes del Partido Popular (con la excepción de su eurodiputado y 

exministro García-Margallo, que votó en contra) y del PSOE, Ciudadanos, Podemos, PNV y 

EH Bildu. Vox votó en contra. Esta iniciativa fue apoyada previamente por un gran número 

de instituciones públicas de todo el continente. En el caso de Navarra, el Parlamento de 

Navarra aprobó por mayoría en marzo de 2018 una declaración institucional a favor de 

esta iniciativa. Dicha declaración abogaba por fomentar la diversidad cultural y lingüística 

en toda Europa y por proteger los derechos de las minorías, siguiendo los denominados 

criterios de Copenhague. Dichos criterios consisten en la existencia de unas instituciones 

estables que garanticen el Estado de Derecho por la democracia, el respeto a los derechos 

humanos y el respeto y la protección de las minorías. Como he dicho, fueron respaldados 

por todos los grupos representados en el Parlamento, salvo UPN y el Partido Popular. En 

el Parlamento Europeo, afortunadamente, la postura de la derecha española ha sido 

distinta, es decir, favorable a la iniciativa, aunque desconozcamos el motivo de esta 

diferencia. En cualquier caso, tras la votación favorable del Parlamento Europeo, 

preguntamos a la Consejera de Relaciones con la Ciudadanía qué opinión tiene el 

Gobierno de Navarra sobre la iniciativa Minority Safepack - Un millón de firmas por la 

diversidad en Europa.] 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias. Tiene tiempo para 

dar respuesta la Consejera de Relaciones Ciudadanas. Tiempo máximo de cinco minutos. 
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SRA. OLLO HUALDE: Eguerdi on. Ez ditut errepikatuko kronologiak. Egia da ekimenaren oinarrian 

eskaera bat zegoela, Europar Batasunak ardura har zezala, eta kultura eta hizkuntza 

aniztasunaren sustatzaile izan dadila Europa osoan. Eskaera hori, zalantzarik gabe, Europar 

Batasuneko Estatu kideetara heda daiteke. Herritarren ekimen europarra deituriko zuzeneko 

demokraziarako tresna bat da, Europar Batasunaren eremukoa. Horrela, herritar talde batek 

ekimen bat proposatu eta proposamen horren alde egiten badute milioi bat herritar europarrek 

baino gehiagok, eta herritar horiek gutxienez zazpi estatuko kideetakoak badira, Europako 

Batzordeak aztertu egin behar du proposamen hori. 2018ko martxoaren 5ean Nafarroako 

Parlamentuak adierazpen instituzional bat onartu zuen, Europar Batasunari eskatzen ziona har 

zezala ardura eta benetan susta dezala Europa osoan kultura eta hizkuntza aniztasuna. Era 

berean, herritarrak animatzen zituen ekimen hori bere sinadurarekin babestera. 

[Buenos días. No voy a repetir las cronologías. Ciertamente tras la iniciativa subyacía una 

petición, que la Unión Europea se responsabilizara y promoviera la diversidad cultural y 

lingüística en toda Europa. Esa petición, sin duda alguna, puede extenderse a los Estados 

miembros de la Unión Europea. La iniciativa ciudadana europea es un instrumento de 

democracia directa en el ámbito de la Unión Europea. Así, si un grupo de ciudadanos 

propone una iniciativa, y si dicha iniciativa es respaldada por más de un millón de 

ciudadanos europeos pertenecientes a al menos siete Estados miembros, la Comisión 

Europea deberá estudiar la propuesta. El 5 de marzo de 2018 el Parlamento de Navarra 

aprobó una declaración institucional que instaba a la Unión Europea a responsabilizarse y 

a promover de verdad la diversidad cultural y lingüística en toda Europa. Asimismo, 

animaba a los ciudadanos a apoyar esta iniciativa con su firma.] 

Además, el 17 de diciembre de 2020, el Parlamento Europeo aprobó, como usted ha 

mencionado, una resolución sobre la iniciativa ciudadana europea Minority Safepack, que desde 

el Gobierno valoramos como muy importante, por dos razones. Porque recibió un importante 

respaldo, 524 eurodiputados votaron a favor, 67 en contra y 103 abstenciones, y porque el 

contenido en lo aprobado subraya que la protección de las personas pertenecientes a minorías 

es un valor fundamental explícito recogido en el artículo 2 del Tratado de la Unión Europea.  

Paso a detallar algunos de los aspectos que me parecen importantes de esta resolución. La 

protección de las personas pertenecientes a minorías es un valor fundamental de la Unión. 

Quiero recordar que el Tratado de la Unión Europea establece que es preciso respetar la riqueza 

de su diversidad cultural y lingüística, y subraya que la Unión debe fomentar las actuaciones de 

los Estados miembros, orientadas a garantizar la protección de los derechos de esas personas, 

de esas minorías. Pide a los Estados miembros que adopten las medidas necesarias y defiendan 

los derechos de las personas. Consideran que en las comunidades en las que existe más de una 

lengua oficial se deben respetar los derechos lingüísticos, sin limitar los de un grupo, en 

comparación con los de otro, en consonancia con el orden constitucional. 

La Unión Europea debe seguir sensibilizando sobre el multilingüismo en toda Europa a través de 

sus programas. Solicita la cooperación entre la Unión Europea y el Consejo de Europa, en lo 

tocante a la protección de los derechos de las minorías nacionales y lingüísticas. Reconoce que 

la responsabilidad de proteger a las minorías nacionales y lingüísticas recae, principalmente, en 

los Estados miembros. Por último, apunta a las medidas de presentación de la identidad cultural 
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y lingüística en favor de las personas que pertenecen a minorías, que deben aspirar a una acción 

positiva sobre todos los ámbitos de educación, cultura y servicios públicos.  

Por tanto, la resolución del Parlamento es muy positiva. Ahora bien, no podemos ocultar que la 

respuesta dada por la Comisión Europea no ha estado a la altura que sería de esperar. Porque 

respeta las minorías y sus derechos, es responsabilidad de los Estados miembros y de toda la 

Unión Europea, ya que basta con que un solo Estado incumpla respecto a los derechos para que 

nos afecte a todas y a todos.  

De todas formas, se están produciendo reacciones a esta pasividad, ya son varios los 

parlamentos regionales, Frisia, Bolzano, Bajo Tirol, Parlamento Valenciano y entidades sociales 

que están pidiendo a la Comisión Europea que asuma responsabilidad para cumplir esta 

resolución.  

Desde el Gobierno de Navarra seguiremos trabajando para cumplir con lo aprobado en el ámbito 

de nuestras competencias, porque yo creo que en Navarra tenemos la suerte de tener una 

lengua como el euskera, que también merece especial protección y sensibilización, y es por ello 

por lo que la resolución adoptada en Europa nos resulta relevante.  

Quiero terminar destacando que el respeto y especial atención a las minorías en cualquier 

ámbito es la base de cualquier sociedad democrática. No se puede construir una democracia 

participativa e inclusiva sin contar con todas y todos. En este sentido, la diversidad lingüística y 

cultural de Europa juega un papel fundamental como uno de los pilares. Eskerrik asko.  

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señora Consejera. 

Para su turno de conclusión, del que le restan dos minutos, cincuenta segundos, tiene la palabra 

el señor Arakama. 

SR. ARAKAMA URTIAGA: Eskerrik asko, presidente, jauna, eta mila esker, kontseilari anderea, 

zure erantzunagatik. Desde luego, estamos de acuerdo en la importancia que usted ha otorgado, 

por una parte, a iniciativa en su conjunto, pero, por una parte, me gustaría empezar citando 

instrumentos de democracia directa, como el que ha llevado a la presentación de esta iniciativa, 

pero que se denomina iniciativa ciudadana europea, el instrumento utilizado en este caso son 

herramientas todavía de escaso recorrido, hasta el momento, de la sociedad Navarra, pero que 

tiene mucho potencial, más aún en un momento en el que la demanda de participación 

democrática, más allá de los cauces tradicionales, es cada vez mayor.  

En lo que respecta al contenido de la propia propuesta, desde luego, valoramos muy 

positivamente el aspecto, digamos, simbólico de la misma, por lo que tiene de relevante, que el 

máximo número posible de instituciones aboguemos por la protección de las minorías y por el 

fomento de la diversidad cultural y lingüística; aspecto que, por supuesto, debe ir acompañado 

de otro, que es el práctico, no de un esfuerzo presupuestario y material, puesto que los gestos 

y compromisos políticos deben ir acompañados de acciones, de inversiones reales que los 

ayuden.  

No dudamos de que así será en el caso del Gobierno de Navarra, más aún, teniendo en cuenta 

su respuesta. Desde luego, en Geroa Bai, citando algunos de los aspectos que ha comentado, 

compartimos medidas como las de la acción positiva, que también viene explícitamente 
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recogida en la resolución adoptada por el Parlamento Europeo. También otras igualmente 

importantes, como el respeto a los derechos lingüísticos de las personas hablantes de todas las 

lenguas, en general y, en concreto, de cualquier medida destinada a proteger a las minorías. A 

este respecto, también nos parece muy importante la mención que usted ha hecho al aumento 

de los delitos de odio, en relación con el racismo, xenofobia. Hablábamos una vez también de 

aporofobia, contra minorías culturales y étnicas y, desde luego, nuestro grupo creemos que 

cualquier esfuerzo en este sentido es necesario, más aún en una situación de crisis social y 

económica como la que estamos viviendo y la que previsiblemente tenemos por delante.  

Lo hemos dicho en alguna otra ocasión. No podemos poner a competir a las personas más 

necesitadas por migajas. Debemos ser capaces de poner a su disposición servicios públicos 

dignos y suficientes, así como, yo diría una cultura común de cooperación. Esta es la mejor 

manera, entendemos, de prever estos delitos de odio ya mencionados.  

En este sentido, también nos parece mejorable la posición de la Comisión Europea, que deja en 

manos de unos Estados el desarrollo y la garantía de los derechos anteriormente mencionados. 

Es decir, que no asegura instrumentos necesarios, no ya para desarrollarlos, sino tampoco para 

comprobar, para asegurar su cumplimiento.  

No creemos que la comisión deba ponerse de perfil en este asunto. Usted misma también ha 

hablado de pasividad. Creemos que, al igual que las regiones que usted ha citado, bueno, 

consideramos relevante que haya un papel más activo en este sentido por parte de la comisión. 

Por mi parte, nada más. Eskerrik asko. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señor Arakama. 

Para concluir su respuesta, la señora Consejera tiene aproximadamente cuarenta segundos. 

SRA. CONSEJERA DE RELACIONES CIUDADANAS (Sra. Ollo Hualde): Creo que ratificar, desde 

luego, el compromiso del Gobierno de Navarra en, efectivamente, apostar por ese respeto a las 

minorías, también las minorías lingüísticas. 

Nosotros siempre hemos dicho que el euskera debe ser un valor para la convivencia, y en ese 

respeto a la pluralidad, entendemos que la lengua también debe situarse en ese ámbito de 

convivencia, de convivencia entre diferentes, en este caso, con diferentes lenguas. Pero como 

le digo, desde luego, por nuestra parte, seguiremos en ese compromiso de apostar, como digo, 

por el euskera como lengua de diversidad y lengua de convivencia y, en ese sentido, desde luego, 

el respeto a las minorías y, evidentemente, la condena, el rechazo a todo lo que suponga delitos 

de odio o delitos de discriminación en esas minorías. Nada más. 

SR. VICEPRESIDENTE (Sr. Pérez-Nievas López de Goicoechea): Muchas gracias, señora Ollo, por 

su presencia en esta Comisión de Relaciones Ciudadanas. A ustedes y a los Parlamentarios 

también. No habiendo ningún otro punto que tratar, levantamos la sesión. 

(Se levanta la sesión a las 13 horas y 50 minutos). 




